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Упрямство. Эта черта 
пронизывает практически все 
поведение ребенка. Он не 
воспринимает мнение других 
людей, а постоянно настаивает 
на своем. Например, ребенок 
просит купить во время прогулки 
апельсиновый сок. Мама заходит 
в магазин, но там есть только 
яблочный, малыш отказывается 
пить, потому что сок "не тот". Он 
может очень хотеть пить, но все 
равно, требует именно 
апельсиновый. Ребенок 
устраивает истерики (чаще в 
людных местах): Ваня захотел 
снять шапку в автобусе, а мама 
не разрешила, и вот уже все 
пассажиры слушают 
возмущенные вопли ребенка.



лСтроптивость. Ребенок 
отказывается выполнять требования 
взрослых, словно их не слышит 
(особенно это проявляется в семьях, где 
наблюдаются противоречия в 
воспитании: мама требует одно, папа - 
другое, бабушка вообще все разрешает).

Своеволие. Ребенок ставит перед 
собой цели и идет к их достижению 
через все преграды. Например, 
малышу захотелось пойти погулять, но 
взрослым некогда. Ребенок 
настаивает, используя все методы 
воздействия на родителей (вежливые 
просьбы, нытье, угрозы, капризы и т.
д.).



Симптом 
обесценивая. 
Проявляется в том, что 
ребенок начинает ругаться, 
дразнить и обзывать 
родителей. Например, в этом 
возрасте ребенок впервые 
вполне осознанно может 
использовать "скверные" 
слова в адрес родителей. 
Если такое поведение 
остается незамеченным или 
же вызывает насмешку, смех, 
удивление, то для малыша 
это может стать 
подкреплением его действий. 
Когда позднее (в 7-8 лет) 
родители вдруг обнаружат, 
что ребенок спокойно им 
дерзит и захотят это 
исправить, то сделать что-
либо будет уже поздно. 
Синдром обесценивания 
станет привычной линией 
поведения ребенка.



Негативизм. В общем смысле 
негативизм означает стремление 
противоречить, делать наоборот 
тому, что ему говорят. Ребенок 
может быть очень голоден, или 
очень хотеть послушать сказку, 
но он откажется только потому, 
что вы, или какой-то другой 
взрослый ему это предлагает. 
Негативизм следует отличать от 
обычного непослушания. Ведь 
ребенок не слушается вас не 
потому, что ему так хочется, а 
потому, что в данный момент не 
может поступить иначе. 
Отказываясь от предложения или 
просьбы взрослого ребенок, 
таким образом, защищает свое 
"Я"



Для сглаживания кризисных 
вспышек можно использовать 

игру.

При вспышках упрямства или 
гнева можно попробовать 

переключить внимание ребенка 
на что-нибудь нейтральное.

Учитывая то, что ребенок многие 
слова и поступки повторяет за 
родителями, необходимо 

следить за своим поведением и 
не проявлять излишних эмоций 

при ребенке.

Выработать правильную линию 
поведения, стать более гибкими, 
расширить права и обязанности 
ребенка. Так же необходимо 
позволить ребенку стать 

самостоятельным, по возможности не 
вмешиваться в дела ребенка, если он 

сам об этом не просит.

Как 
преодолеть?



Рекомендации

Право на собственное решение - один из основных признаков того, 
насколько свободными мы чувствуем себя в той или иной 
ситуации. Такое же восприятие действительности и у трехлетнего 
малыша. Большинство негативных проявлений кризиса трех лет - 
это результат того, что малыш не чувствует свободы в 
собственных решениях, действиях, поступках. Конечно, отпускать 
трехлетнего ребенка в "свободный полет" было бы безумием, но 
возможность самому принимать решения вы просто обязаны ему 
предоставить. Это позволит сформировать ребенку нужные в 
жизни качества, а вам - справиться с некоторыми негативными 
проявлениями кризиса трех лет.



• Малыш на все говорит "нет", "не буду", "не хочу"? Тогда и 
не заставляйте его. Предложите ему два варианта: 

рисовать фломастерами или карандашами, гулять во 
дворе или в парке, есть из синей или из зеленой тарелки, 

одеть красные или синие колготки, поехать в сад на 
машине или на автобусе и т.д.

• В случае, если ребенок упрямится, лучше постараться 
"инсценировать" такие ситуации в "безопасных" 

условиях. Например, когда вы никуда не торопитесь и 
можете выбирать из нескольких вариантов. Ведь если 

малышу удается отстоять свою точку зрения, он 
получает уверенность в своих силах, значимость 

собственного мнения. Упрямство - это начало развития 
воли, достижения поставленной цели. И в ваших силах 

направить его именно в эту сторону, а не сделать 
источником "ослиной" черты характера на всю жизнь.



Спасибо за внимание!


